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倾心波切利

《尺牍新钞》卷一有周亮工的弟子一
札云：“吾师生平著述之多，同三藏法师
讲论笔受草本，可满一屋。谦欲买纸一
百车，系笔一千管，尽抄师书。”以著述多
而为后世所惊赞的，唐三藏是最有名
的。《陔馀丛考》卷四十有一则历数古来著
书多的人，其中过了一千卷的，为梁武帝
和宋李焘。其次如作《杨太真外传》的乐
史，也有八百多卷。这都表现了他们学
问上的雄心。在学问上，雄心不是坏
事。但从读书而言，一般我们易偏喜小
书，而对于卷帙浩繁之作，是多数不肯且
惮于细读的。像司马光的那部二百九十
四卷的《资治通鉴》，他自己就抱怨过：
“惟王胜之借一读，他人读未尽一纸，已
欠伸思睡。”（见胡三省《新注资治通鉴
序》。此语见于多处，姑据胡序）可见事情
之一斑了。所以，那些卷数吓人的大书，
此处就略过不讲，而专谈我所喜读的“虽
小却好，虽好却小”（刘熙载语）的小书。

《义山杂纂》。义山就是李商隐。这
书在《宋史 ·艺文志》中著录了两次，一次

作“李商隐《杂纂》”，一次作“李义山《杂

藁》”，根据钱大昕的意见，《杂藁》即《杂

纂》（见《廿二史考异》），为著录之误。无

论如何，义山即是商隐，是没有问题的。

从来我们对于李商隐的印象，就是他是

好獭祭典故作感伤的无题诗的诗人，或

者因为他的“樊南四六”，而知晓他是一

位卓越的骈文家，而不知他有另一面，

那就是《杂纂》中他所表现的对于世态

的通晓，以及置身事外的波俏的态度。

毋宁说，他于那些他所观察到的人情世

故，是不掩饰地嘲谑了的，但同时又抱

着一种玩赏的心理。这比起他的美丽

的诗，更显出他的智力。以前人都说他

是“想少情多”，其实不尽然。比如《杂

纂》有“隔壁闻语”，其中说：“新娶妇却

道是前缘，必是丑。”这样的一语揭破，

真是太没人情了。又说：“说屋住得恰

好，必是小狭。”这也是无以反驳的。“说

太公八十遇文王，必是不达”，那尤其是

在古文人中经常发生的事。同样的，若

看见有人大段背诵孟子的“天将降大任

于是人也”那篇激昂慷慨的文章时，你

就该留神，那个人在现实中一定是多么

的不称意了。其他的事，皆可以隅反。

有时，《杂纂》甚至是极为刻薄的，与诗人

的“温柔缠绵”，处于两极，例如举“虚度”

之事的：“阉官有美妇。”举“不相称”之事

的：“肥大新妇。”你能想得到，写“此情可

待成追忆，只是当时已惘然”的李义山，

竟也这样的毒舌？而同时你必须要承认

他说的极对而又忍不住笑。所以，我爱

读《义山杂纂》，有时觉得它里面有一种

顽童的气质，使你读时只有愉悦，而无负

担。只可惜他写得太少，宋以后仿作的

那几位，包括苏东坡，全都不及他的隽

妙，这真是一件憾事。

李商隐另著有《金籥》二卷，是一本

类书，假如它传世了，我们就可以方便研

究他的用典的功夫了。可惜它早失传

了。古诗人能著书，不甚为人知晓的，如

曹植《黄帝宝藏经》，王勃《医语纂要》，刘

禹锡《传信方》，温庭筠《学海》，王令《孟

子讲义》，陈师道《后山理究》，陆游《陆氏

续集验方》，等等。像杜牧、梅尧臣都有

《孙子注》，现在还在《孙子十一家注》中，

那是无人不知的了。所以《义山杂纂》，

是不必如近人疑为非商隐书的。

明人编的四卷《剑侠传》。我年轻时
有一册中国书店影印的《任渭长画传四

种》，是用半价买的，其中的最后一种，就

是画此《剑侠传》的。任渭长是大画家，

他的画当然极好，极耐看，而《剑侠传》的

文字，就是用或行草或隶书写在画上的

空白处的。我那时字不能全识，就边猜

边读，时时翻看它，对于其中的人物故

事，充满了神往之情，实在是喜欢极了。

后来又买到一本《剑侠图传全集》，多了

四卷《续剑侠传》，是河北人民出版社的

点校本，也配有任君的画，印制不甚佳，

但得以畅快地通读了。有一阵子，我甚

至很想替这本书做个精校注本。我当然

知道这些文字，多是从《太平广记》中辑

出的，只不过那时我买不起《太平广记》，

我所有并读过的，也只是一本《太平广记

选》。唐人的小说之佳，我认为是较之

《聊斋志异》更好的，它的笔意是更古的，

无一毫俗笔，《聊斋志异》另有它的好处，

但在唐小说好的地方，它是远不能及

的。而此四卷的《剑侠传》，尤为唐人小

说的佳中之佳，可以百读不厌。我还听

说，查良镛写过一个《越女剑》，就是据其

中的一篇作的，但我没读过那本书。

董若雨的《西游补》。我之喜欢《西
游补》，是大胜于喜欢《西游记》的。在中

国古小说中，这也许是我所最喜欢的一

本了。我读《西游补》，最近的一次，是十

年前有人做了一本《西游补校注》刚出

时，前后加起来，应该有六七遍，也许它

是我读得遍数最多的小说，因为它毕竟

很短，不过十六回，半日可以读完。我第

一次买到这本书，是在三十三年前，第一

次读时，它所给予我的快乐，是从来没有

过的，后来每次重读，也都仍旧很开心。

同样的，我也可惜它太短，我希望它再长

些再多些，不要这么快就结束。而世间

大部分的书，我只希望它们快点完，不要

再那么长那么没完没了。我觉得《西游

补》的作者的才情，在某种方面，和写《围

城》的钱锺书颇有神似处，但到底是哪里

似，我说不清楚，我所能说的，是他们之

为文学史中的罕见稀有之才，是可以无

疑的。

刘继庄的《广阳杂记》。钱锺书的
《说笑》引过它的两句：“驴鸣似哭，马嘶

如笑。”我一读之下，就立刻猜想继庄也

许是大怪人，不然写不出这样的句子。

果然，后来我又看到曹聚仁的竭力推崇，

他说一册《广阳杂记》，可以抵一大部《鲁

迅全集》，并且更好。曹聚仁是尊鲁的，

他的话自当引起重视。所以，当1997年

中华书局第三次重印这本书时，我就买

了一册。我翻到了钱锺书引的那两句，

是卷一的一条，此条只此八字，而且是作

“马嘶如笑，驴鸣似哭”，钱锺书记倒

了，——也许是为了做文章，故意那么倒

引的。我前后读了此书两遍，确定是深

喜的，在古杂记小书中，应该没有比它更

喜欢的了。它的内容之博杂无所不究，

意态之睥睨一世，文字之放笔而多奇语，

都足以使你读了激动。宋代的辛稼轩，

曾因为“夜读《李广传》，不能寐”，我之读

《广阳杂记》，有时亦有之。刘继庄是一

位磊落的奇人，但奇不失正，正亦带奇，

就仿佛“归奇顾怪”，合于一手，你只要一

读他的文字，便立刻可以见出其为人

的。他并不表现自己，但你只要看他的

“精神之所注射”（其本人用语，见《广阳

杂记》142页），自能感觉到他那绝俗的

性情，那是可以如酒气拂拂于纸上的。

《冰鉴七篇》。这是一本相术书，很
短，相传是曾国藩所著，但其实并不足

信。我认为以曾氏的手笔，也许还著不

出它。它的作者，必是一位处世有深识

的人，从其对人的深刻观察中，是不难推

知的。相人仿佛相马，主要是从观察和

经验得来，其中是有合乎科学的。吕思

勉也认为古之相人术是可信的，不比子

平、风角之类。我之喜读此书，倒也不是

因为据之可以相人，而是它的论人，大有

值得节取之处。而且它的文字好，“议论

微妙，宛似子家”（方濬师语），“行文如

《尉缭》，立篇如《素书》”（张元祜语）。如

开篇第一论“神骨”云：“语云：‘脱谷为

糠，其髓斯存’，神之谓也。‘山骞不崩，惟

石为镇’，骨之谓也。一身精神，具乎两

目；一身骨相，具乎面部。”这真是要言不

烦，不可移易。《孟子》不是也说：“存乎人

者，莫良于眸子。”所以一个人的双眼，就

是他的精神。这于相人之术，不能不说

是“骊珠已得，其他皆鳞爪之而”了。它

的第四篇论“情态”云：“人有弱态，有狂

态，有疏懒态，有周旋态。飞鸟依人，情

致婉转，此弱态也；不衫不履，旁若无人，

此狂态也；坐止自如，问答随意，此懒态

也；饰其中机，不苟言笑，察言观色，趋吉

避凶，此周旋态也。皆根其情，不由矫

枉。”如非久历世故，对人有过长久细致

的观察，也是说不出这些话的。人的精

神的注意力，如总是向外投射，那就必然

地要与人周旋，而疏懒之人、狂者，都是

不甚或不屑注意于他人的，亦以此故，也

就无所谓“饰其中机”了。一个人的注意

力的方向，就是其欲望的方向，这虽是善

伪饰的人，亦不能遮饰的事。读这本小

书，不仅可以赏玩，而且真的大益人神

智。只是你也不能太当真，以为读了它，

就可以一册在手，而轻量天下士了，那又

是要犯纸上谈兵的大错，而贻笑于人

的。我所读的《冰鉴》，是载于《蕉轩续

录》卷一及《青鹤杂志》第五卷十二期的，

不是坊间俗本。

《象山语录》。我之读《象山语录》，
只是把它当精神上的膏药帖的。这似乎

是颇为不敬的话，但在我却是实情。年

轻的时候，当意中不佳，人生的无名的烦

恼就像陈年的旧伤，因为天气之故而作

痛时，最好的办法，便是读它了。《晋书 ·

王湛传》：“兄子济（按即有马癖的王武

子）轻之，……见床头有《周易》，问曰：

‘叔父何用此为？’湛曰：‘体中不佳时，

脱复看耳。’”读《象山语录》的用处，亦

复如是。书的这个作用，苏轼也悟到

了。苏轼有一篇跋，是说他读陶诗的：

“余闻江州东林寺，有陶渊明诗集，方欲

遣人求之，而李江州忽送一部遗予，字

大纸厚，甚可喜也。每体中不佳，辄取

读，不过一篇，惟恐读尽，后无以自遣

耳。”（《书渊明羲农去我久诗》）“体中不

佳辄取读”，却又担心读完了，其依赖于

渊明可想。其实渊明本人，也要依赖他

的古人，他的诗不是说：“何以慰吾怀，

赖古多此贤。”（《咏贫士七首》之二）一

切的古文学的作用，不过如此，也正因

为如此，古文学之必不可少，就可以不

劳辞费、不证自明了。

《书目答问》。我平时是颇喜看书目
的，看了书目，虽然没读书，但在自己意

中，亦仿佛有“过屠门而大嚼”之意。这

比真读书时，有时更为快乐。因为一本

本的读书，实在也是人世间的一件大麻

烦的事，它不但要耗损目力，而且耗费光

阴，长时间地枯坐在坚硬的椅凳上，而最

终无益于人。博览的成本是时间，而每

个人的时间，不过一日十二时，一年三百

六十五日，用之于此，必减之于彼，剜肉

补疮，也不过是如此的情形。所以博学

从来是件难事。但读书目就不那么艰苦

了，你尽可以迅速浏览，仿佛从地图上鸟

瞰世界，看见无数的山川原野、国家城

市，你尽可以想象，而不必身至其地。你

也可以从读书目中，知道从古以来的学

问之广，人物事件之多，这就开拓了心

胸，使你不至于拘拘乡曲之见，“不知汉

之广大”，而侮食自矜。这就是读书目的

好处，同时也就是快乐之所在。我通览

了许多的书目，但最喜欢的，是这本《书

目答问》。它分量恰好，精华已得，从头

细读，行墨之间，自有一种名隽之气。是

的，书目也可以如诗文，有雅俗之别。

“久辛”这方印（下图），是我至今

仍在用的，为西安车辆厂一位工程师

为我刻治。在我书柜珍藏的购于上

世纪七十年代中期的上百册图书的

扉页上，除了我的签名、购买日期外，

就钤着这方印。也就是说，这方印最

少已经有了 45年以上的“生命历

程”。在我集纳印章的盒子里，收藏

了金石好友为我刻治的三十多方印

章，惟有这一枚，才是我最最珍爱并

一直沿用至今的。它的作者，我再重

述一下——马学正，一位远离名利场

的理工老头儿。当然，在45年前，他

好像还不到40岁，如今应该接近或

者超过80岁了。

这方印的高光时刻，是1994年

12月，也就是《狂雪》诗碑落成并先后

在兰州东方红广场与南京江东门“侵

华日军南京大屠杀遇难同胞纪念馆”

南侧悼念广场对面展览的日日夜

夜。两地人民前拥后挤地前来观赏、

诵读镌刻在紫铜诗碑上的长诗《狂

雪》，而在题头我的签名之下，就钤盖

着这方印章。我曾无数次看到游人

手指着碑上的这方印赞叹——古雅

清俊的“久辛”两字，被放大了十倍以

上，像一对同胞兄弟，亲密地并立着，

各领风骚。

获赠此印那年，我也就16岁左

右。说来非常奇怪，当时我还那么

小，又不曾向马师傅提出过要求，他

怎么会突然想起来，为一个刚上高中

的学生刻一方印呢？

当时，我常去工厂的单身宿舍楼

找我的乒乓球教练段师傅，巧的是马

师傅与段师傅刚好都住一楼，还门对

门。有次敲门，我的段师傅不在，对

门的马师傅却开门了。他问我是不

是找小段，我忙应说：是。他就招呼

我：进来等，进来等，别站在门外了。

于是，我便进门，坐在了他写字台一

侧的椅子上。我被他桌上的笔墨纸

砚和双层架子床上摞着的书、整洁干

净的床褥和他的衣着所吸引，心想，

在单身工人的宿舍楼里，怎么会有这

样一位穿得像旧社会里绅士般的人

士？而且不仅戴着近视眼镜，还戴着

一顶鸭舌帽！太不寻常了吧。我被

唤进他的宿舍后，两只眼睛似乎不够

用了，四下张望，感觉十分新鲜。马

师傅说话和蔼可亲，琴棋诗书画无所

不通，且说起话来娓娓动听，在情在

理，很是入心。那时候我的爱好多，

又学乒乓球，又学书法，因为写作文

常受表扬，还爱上了文学，偷偷摸摸

地天天写诗，所以遇到了一位这样

“全能”的马师傅，自然的就主动“粘”

了上去。后来去得多了，也随便了。

每次去，我都要向他提出很多问题，

他呢，也总是怕我不明白，不厌其烦

地反复讲，我常常在他的宿舍聆听，

一坐到深夜……

尤其令我难忘并铭记至今的是：

他向我推荐阅读了苏联著名教育家、

作家安东 · 谢苗诺维奇 · 马卡连柯的

三卷本长篇小说《教育诗》，每一卷马

师傅都用画报纸包了书皮儿，虽然有

些年头了，却依然如新。当时我就

想：以后我也要这样保护书，也要用

质量好的画报纸包——我书柜里的

一部分包着书皮的黑格尔《美学》《罗

丹艺术论》《散文选》等书，虽都过去

了三十多年，因为包了书皮儿，至今

仍有虽旧犹新之感。

那天，马师傅递给我第一卷《教

育诗》时，他对我说：“这个马卡连柯

啊，可是非常了不起，他依靠自己在

高尔基工学团和捷尔任斯基公社16

年的教育实践经验，把三千多名流

浪儿童和违法乱纪的青少年，改造

成了工程师、教师、医生、科学家，有

的还成了英雄和模范。”他还叮嘱我

“看完一本，来换一本。千万保护

好 ，弄 破 一 点 儿 ，就 再 也 别 想 看

了”。他拿了一张旧报纸，又要过我

手里的书，将之包裹好，才又递交给

我。那一刻，我似乎觉得获得了一

种使命。所以，我翻读每一页每一

行，甚至每一个字时，都不仅仅小心

翼翼，谨小慎微，而且还有了信徒捧

读《圣经》般的虔诚。

尽管那时候我已经读过了《铁

道游击队》《艳阳天》《青年近卫军》

《钢铁是怎样炼成的》《水浒传》等等

小说，但是用心看完了这三卷本的

《教育诗》后，我才真正觉得人是可

以进步提升的，人品是有高下境界

的，灵魂是可以充盈起来的，文学是

世界上最神圣的，是可以净化人的

心灵的……此刻，我得认真回答自

己：是的，《教育诗》是我今生读到的

第一本具有发蒙意义并使我获得新

生的著作，它是我后来理解所有伟

大著作的奠基石，是我的文学观与

诗学理念最坚实的底座。我记住了

马卡连柯，不容一点马虎。这其中

就发生过一件甚至影响我前途的事

情——军校的一位老师，讲课时误

把马雅可夫斯基当成了《教育诗》的

作者，我立刻举手纠正，惹得老师非

常不满，给我穿了一路的“小鞋子”。

2007年底，当我作为中国作家

代表团的成员，来到俄罗斯新圣女

公墓参观时，竟十分意外地发现了

《教育诗》的作者马卡连柯先生的安

葬地——一米二高的墓碑上有个半

身雕像，下面还有个男孩儿的雕像，

依偎着墓碑。那个男孩子在倾听、

仰望着的神情，使我突然觉得那个

小男孩儿应该就是我，我在马学正

师傅的指引下看到了马卡连柯先生

启迪人心智灵魂的思想，又在他思

想的感召下，对文学、对诗歌创作，

有了精神追求……那不正是一个仰

望着的孩子所孕含着的日后必定会

成长起来的形象吗？

我没有叫过马学正“马老师”，我

对他最最亲切的称呼，是工厂里最常

用的：师傅。是的，我的马学正师傅，

面色白净，瘦高的个子，大连人，哪里

毕业？从哪里来的？家庭情况如

何？等等，我一概不知。那时候我的

父亲还未“解放”，但是知道他。父亲

曾对我说：马学正家庭出身不好，是

“历史反革命”，来往时要小心，不要

过从太密。然而对我来说，马师傅

却像一块巨大的磁铁一般，深深地

吸引着、诱惑着我的心。我不仅没

有减少与他的来往，甚至丝毫没有

减少对他的喜爱以至崇拜，去的次

数反而更多、更勤了。于今想来，那

时候的马师傅，一定非常非常的寂

寞孤独，而正因为如此，他才能于此

境遇中沉浸于琴棋书画、文史哲思，

才能学什么像什么，获得多才多艺

的美誉。记得上世纪七十年代中后

期，工厂里搞运用“华罗庚优选法”

进行技术改造的活动，我的马师傅

竟然自告奋勇、毛遂自荐，成了厂里

唯一一个能把“优选法”讲得头头是

道并带着大家一起大搞技术革新的

领头人。之后不久，我就在工厂俱乐

部前的“灯光宣传窗”里，看到了他带

领一群人攻关的好几个项目上了“光

荣榜”，他戴着大红花的形象，风光了

好一阵子呢。

一次，我去找段师傅练球，不巧，

师傅又不在。对门的马师傅拉门露

头一看是我，便高兴地说：“久辛！来

来，我正想找你呢，我给你刻了一方

印，你来看看喜欢不喜欢？”进了宿

舍，他从抽屉里取出这方印，印头上

是一只张翅欲飞的和平鸽，甚是精

美。然后，他打开印泥盒，摁沾了印

泥后，在一张不大的宣纸上按印了一

下，抬起，便见宣纸上印着劲拔老辣

的两个篆字，那正是我的名字：久

辛。当时，我的心真是快乐得要飞起

来了！那是我的名字第一次被刻在

石头上，而且还这么的富有艺术的意

味儿。我连声道谢：谢谢马师傅！谢

谢马师傅！

“久辛”这方印，随我南征北战，

先是上山下乡插队落户，然后入伍从

军到西凉戈壁沙漠，再后来随我上军

校提干，再随我调兰州、上北京。这

一路下来，我是满天飞了，而这方印

上和平鸽的翅膀，却不知道什么时候

被撞掉了。于今想来，马师傅为什么

会选择一块雕着鸽子的石材为我刻

治印章？莫不正是希望我展翅高飞

吧？谢谢我的马师傅——此刻，我的

双眼满含着热泪，仿佛您就站在我的

身后，望着我写作的背影……我拿起

您刻治的这方印，凝视着那上面自己

的名字，突然感悟道：我的马学正师

傅刻治的这方印：“久”字顶上一撇一

横折，右下边的捺，刻得稍向内偏了

一点，刚好像一根结结实实的顶梁

柱；而“辛”字更是端庄劲挺，一竖扎

根；两字并立，端端正正，那正是一个

学正人君子，走端庄大道的暗示……

嗯，我会意地笑了，默誓今生今世定

当铭记，并钤于心上。

2022.10.4凌晨于北京

“外行看热闹，内行看门道”，这话

当然是鄙薄外行太业余太初级的意

思。其实外行也自有外行的好处，他可

以拥有一份内行所无的新鲜感，一种最

本能最朴素的欣赏，好与歹的感受都来

得更直接，不受技术的干扰。当然外行

外到一定的程度，会连什么是热闹也不

知道。很长时间里我对如日中天的波

切利一无所知，就属此种情形。

邂逅波切利可说是偶然中的偶然，

间接的桥梁是莎拉 ·布莱曼。何时听莎

拉 · 布莱曼已无从追溯，当然是喜欢她

的声音，尤喜她在古典和流行之间的自

由穿行，但也只是喜欢而已，有次见到

她的DVD，也便买来看看。一看之下，

印象反而不佳，原因是她的长相令我想

起过于烂漫的夹竹桃，有一种俗艳。极

少将一张音乐DVD从头看到尾，那一

次不知怎么，并不专注地看到了最后，

最后一曲便是《告别时刻》，她引了一位

男歌手上台。先是她唱，而后是男歌

手。那歌优美、动人，布莱曼的声音，当

然，很动听，那是我已熟悉的；出乎意料

的是，待男声一出来，不夸张地说，竟有

一种忽然被击中的感觉。于是倒回头

来凝神细听、细看。我发现男歌手始终

双目低垂，神情有些异样，是哪儿不对

呢？最后终于明白，他是盲人。如果稍

稍内行一点，凭那声音我马上就该知

道，这是一位了不得的歌手，但我在听

乐方面从来只凭一己的好恶，对自己这

方面的判断力毫无信心。知道这是一

位盲人反而给我误导，我居然揣测布莱

曼与他合作是出于慈善动机的提携。

这以后把《告别时刻》翻来覆去地

听，却不是为听布莱曼，是等那纯净的

男声响起。但仅止于此，止于反复的

惊异。以为他是无名之辈，甚至没想

到在 DVD的封套上查查此人姓甚名

谁。直到某一天，距初次聆听至少两

个月了，忽然福至心灵，想到音像店碰

碰运气，看会不会有他的碟，这才知道

他叫波切利。

买碟的过程很让人汗颜。波切利

的碟，有，而且是好几张，歌剧、宗教歌

曲、流行，都有。小老板对我的孤陋寡

闻很有几分不屑：波切利怎么会没有？

三大男高音之外，就是头子了！捧了几

张碟回家，有望外之喜，也有莫名的失

落：原以为那盲人只属于我，哪知他早

已属于众人，大奖拿了好几回，唱片卖

到八位数了。当然这点失落抵消不了

我的狂喜，相反，听了几张碟之后，只有

加倍的陶醉。

波切利的声音，当得起最好意义上

的性感二字，却是超乎男女之情之上

的，我甚至以为他并不适合演绎浪漫之

爱，或者说，即使唱情歌，他带来的也是

更为广大深厚的情感，阳光普照，恩被

万物。他有一种在三大男高音那里听

不到的纯净，但我并不以为他传递的是

一种超凡脱俗的宗教情感，他仍然是人

间的，深厚、真挚，最好的意义上的柔

情。素来讨厌各种形式的广告，但波切

利有张碟上乐评家的评语，“上帝吻过

的嗓子”，却是深获我心。

他与席琳 · 狄翁曾合作一首《祈

祷》，真可以让后者花容失色，高音区他

的声音极高亢，与狄翁相比，他更是涵

容笼罩的，但总感觉他是跟在姐姐身后

的弱弟，高大而单纯。我不知道是不是

因为知道他是盲人的缘故。


